

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24. TELÉFONO, 00. Periódico de la mañana. FRANQUEO CONCERTADO 25 números 75 cts

La cosecha de trigos en España

Una vez más, y según todos los años, El Norte de Castilla, el popular diario vallisoletano, ha publicado la estadística general de la producción de trigos correspondiente a la última cosecha en todas las provincias de España.

No quiere esto decir que el trabajo realizado por El Norte, sea impecable y que no contenga errores, algunos de bastante bulto, que esperamos ver corregidos más tarde; pero nada de eso quita valor a su obra, que podrá servir de guía y de norma a otras más perfeccionadas y en las que será fácil corregir ciertas equivocaciones y deficiencias.

Pero dejando esto aparte, hablaremos ahora de la importancia de los datos contenidos en la estadística del renombrado diario, y de las consecuencias más generales que se desprenden de los mismos.

Según esa estadística, la producción total de trigo en el año de 1909 ha sido de 45.000.000 de hectólitros ó sean fanegas 82.108.170.

Como se calculan en unos 40.000.000 de hectólitros las necesidades del consumo interior, que abarca dos extremos: la panificación y la siembra, que dá un excedente para la exportación de unos 5.000.000.

La cosecha actual es superior en fanegas 1.100.000 á la de 1906 que fué la mayor de las obtenidas en los 15 últimos años.

Las provincias donde la producción ha sido buena en el año actual llegan á 33, de regular solo puede calificarse las de Alava, Alicante, Córdoba, Cuenca, Guadalupe, Murcia, Pontevedra, Vizcaya y Toledo, y de mala las de Guipúzcoa, Almería, Huelva, Huesca, Lérida, Santander y Orense.

En cuanto á la provincia de Salamanca, su cosecha de trigo está calculada en 3.530.830 fanegas, cantidad que tenemos por excesiva fundándonos en nuestros pro-

prios informes, sin que esto signifique que la recolección de trigo en Salamanca no haya sido en el año actual muy excelente.

Por último, la calidad de los trigos recolectados merece el calificativo de buena y aún de superior en muchas provincias.

Para satisfacer ahora la curiosidad de nuestros lectores, aficionados ó interesados en el estudio de las cuestiones agrícolas, insertamos á continuación, suprimiendo algunas casillas que encierran datos menos interesantes, el cuadro en donde se dá á conocer, provincia por provincia con expresión de otros conceptos.

Y no terminaremos estas breves líneas sin enviar nuestro aplauso y enhorabuena á El Norte de Castilla, cuyos esfuerzos á favor de la Agricultura nacional, merecen ser agradecidos.

He aquí ahora el cuadro de referencia: La siembra, producción y consumo de trigo en España en 1910.

Table with 4 columns: Provincias, Hectáreas sembradas, No. residuas para el consumo Fanegas, Total del trigo recolectado. Lists provinces from Alava to Zamora and totals.

RESUMEN FANEGAS. Necesidades para el consumo interior, para la siembra, Total de la cosecha, Superavit.

Cosas del Extranjero

Desde París.

(De nuestro servicio especial) Luchas religiosas. Unión de los católicos. Partido clerical. Carta del arzobispo de Roma al obispo de Nancy.

Las autoridades y los obstáculos que se oponen á la libre manifestación del sentimiento religioso, han impuesto la unión de todos los católicos en Francia, siguiendo el criterio sostenido por los prelados, con la aprobación de la Santa Sede, el arzobispo de Tolosa, acaba de publicar una pastoral complementaria del precioso folleto titulado «Unión de los católicos, de los liberales sinceros y de las personas honradas de todos los partidos».

cierto de todos los católicos para cooperar con los prelados en favor de los intereses religiosos.

Dícese, contestando á algunas importantes objeciones, que el pacto de Tolosa no pretende constituir á los obispos en jefes políticos de sus diócesanos; basta leer los estatutos de la Liga, para comprender que se abraza tal pretensión. El arzobispo de Tolosa es presidente de la Alianza, la cual tiene por objeto conquistar el mayor número de votos en las elecciones á favor del programa católico.

De manera que los estatutos indican claramente los candidatos que han de ser apoyados y los que deben ser combatidos, resultando con toda claridad proclamada la jefatura política de los prelados respecto á sus diócesanos.

Esta es la crítica que expone monseñor Turinez acerca del pacto de Tolosa. En sentido opuesto el obispo de Nancy sostiene que la ingerencia del clero en las luchas políticas ofrece graves inconvenientes que pueden conducir á un irreparable desastre.

Hay cuestiones cuya solución no ofrece duda para los católicos. En este caso se encuentran todas las libertades civiles y religiosas.

Però no debe figurar en el programa «el reconocimiento legal de la autoridad de los obispos.» Esta reivindicación, ciertamente poco definida, haría fracasar todo el plan, porque á nadie se le ocultán las numerosas dificultades que ofrece el restablecimiento del concordato de 1.801, ó la abolición de la ley de separación y la avenencia directa

con la Santa Sede. Los candidatos, según monseñor Turinez, deben defender la libertad de cultos y la libertad de enseñanzas. Si los católicos se dispiesen á luchar, sin esperanza de victoria, considerándose como triunfos sus derrotas, no será preciso formular muchas revidicaciones. Pero si éstas se oponen á que pueda realizarse la unión necesaria, ó si por lo menos la retardan, llegará á perderse la religión en Francia y tal vez la misma Francia.

Actualmente existe la unión, como la ha imaginado el obispo de Nancy. Los jefes de acción le han autorizado para declarar que ellos aceptan las dos regias propuestas, manteniéndose en el terreno constitucional; que están dispuestos á sostener en las elecciones con sus esfuerzos y con su dinero á los candidatos que sean católicos y cuenten con probabilidades de triunfo. Hay católicos que no quieren confederarse contra el régimen republicano; pero existe la unión de las personas pertenecientes á todos los partidos.

León XIII en sus encíclicas, había preconizado la «Liga del bien público.» Esta liga supone por su extensión una perfecta lealtad de todos sus miembros al régimen republicano. Monseñor Fuzet, arzobispo de Ronen, reconoce que la gran masa del pueblo francés exige á sus mandatarios la fidelidad á las instituciones de la República. Conviene separar al clero de la lucha de los partidos. Solamente así se puede inspirar confianza al pueblo.

De otra suerte no tardaría en llegar un diez y seis de Mayo, religioso. El episcopado francés debe evitar esta catástrofe.

Conviene observar también la diferencia que separa al arzobispado de Ronen, de las declaraciones del obispo de Nancy. Monseñor Fuzet desea la unión sobre la base del reconocimiento de la República ó del hecho constitucional existente. Esta unión en la práctica, puede resultar tan peligrosa como el partido clerical.

Monseñor Turinez propone otra fórmula mas aceptable y acomodada á las enseñanzas de Pío X y dice: «Los hombres de todos los partidos deben unirse para la defensa de las libertades civiles y religiosas. Republicanos, realistas, bonapartistas deben estar unidos para la defensa de la religión, de la sociedad y del país, pudiendo tener buenas relaciones con muchos gobiernos de la República.»

Ignotus.

El Directorio liberal

Durante breve rato estuvieron reunidos anoche los individuos que forman el Directorio liberal salmantino en unión de los candidatos del partido que han de luchar en las próximas elecciones.

Por unanimidad, y reinando entre los reunidos el mayor entusiasmo, se acordó publicar inmediatamente un manifiesto electoral en que se den á conocer los principios que forman el credo de los liberales y demócratas con respecto á la organización de los Municipios, y se indiquen los propósitos que animan á los candidatos y que marcarán su conducta dentro del Ayuntamiento, si llegaran á ser elegidos concejales.

Acordóse también dar gran impulso á los trabajos electorales, realizando estos colectivamente, en todo lo que sea posible y se dió por último cuenta de una carta en que el señor Pérez Ojiva, expresa su deseo de poner su firma en el manifiesto electoral que haya de publicar el Directorio.

Cartera provincial

Desde Peñaranda

(De nuestro corresponsal)

La función celebrada en el teatro para auxiliar á los soldados peñarandinos que han peleado en Melilla, resultó agradable y buena; todos los artistas, que eran aficionados, lucieron sus aptitudes en los personajes de las obras que representaron, que fueron «Un rico y un pobre», «Una hora fatal» y «Los descamisados». El señor Mantecón, nuestro particular amigo, demostró excelentes cualidades y supo decir su papel con elegancia y dicción.

Nuestro amigo don Gerardo Díez Gómez, procurador de los tribunales de este partido, luchará en las próximas elecciones de conciliales. En el pasado mes de Julio, retiró su candidatura para conciliar dificultades.

Será bien acogido su nombre y seguro su triunfo. Nuestro buen amigo don Eustaquio Avila ha marchado con su familia á Valle-

dolid, donde pasará la temporada de invierno.

Las fuertes heladas de estos días han mejorado algo nuestros campos, que habían sufrido mucho con el temporal de lluvias reinante.

Crónicas Ledesminas

29 de Noviembre. Una aclaración sin pedir. Asunto electoral. Resultado de una función. Estado de enfermos. Viajeros.

Decíamos en nuestra crónica anterior que el señor Miranda, Ingeniero del estudio del ferrocarril secundario, residía en Madrid y que allí residía también el Procurador de los Tribunales, Representante de nuestro Concejo.

Al decir esto, no nos referimos á que el señor Representante indicado no cumpla como debe con los asuntos que el Ayuntamiento ledesmino le confía, y esto lo decimos sin que nadie nos pida explicación del párrafo á que aludimos, pero á cada cual, lo suyo.

No parece que prospere la candidatura que se nos había indicado para cubrir las vacantes que surjan en nuestro concejo, pues hoy se nos dice existe el propósito de que sean reelegidos los mismos individuos que cesan en sus cargos.

Dos razones creemos tener para protestar de semejante iniciativa que solamente en esta desdichada villa puede proponerse.

La primera de aquellas razones, lo es que nos consta el deseo decidido de no volver al concejo los individuos que cesan y la segunda que en muchos los vecinos de Ledesma que no pasaron por la Casa del Pueblo para representarla, ya que son dignos de igual distinción que los demás.

Se nos dice que franco tienen el camino para presentarse, pero como esos elementos á que nos referimos no tienen ni pueden obtener el visto bueno de ciertos señores, de nada les serviría interesarse por la prosperidad de su pueblo si aquellos les negaban su apoyo.

No creemos tener intereses por nadie, ni daremos nombres, designemos aquellos que pueden hacerlo, y cualesquiera que sea es bueno, siempre que se le considere con buena voluntad é iniciativas bastantes para la realización de lo mucho que Ledesma necesita.

Ya sabemos que hablamos á pueblo poco acostumbrado á luchas de las cuales pudiera venir la regeneración de Ledesma tan deseada por todos, conocemos también la tan escasa independencia, para poder obrar pero no por eso hemos de dejar un momento en asunto que como el presente constituye la mayor vida de un pueblo agonizante gracias á la apatía de quien lo abandona á su suerte.

Ignoramos la resolución que tendrá este asunto. Todo menos volver al Concejo los individuos que cesan ahora, á cuyo descanso tienen perfectamente derecho, pues si se les obligara sería para tener concejales de nombre y que no asistirían á las sesiones.

Por los aficionados ledesminos que dieron la fundación benéfica el domingo último, fué entregado al señor presidente de la Junta de socorros para nuestros soldados, unas cien pesetas, producto líquido de aquella función.

En nombre de las familias de nuestros soldados damos las más expresivas gracias á los organizadores.

Nuestro convecino don Antonio Rodríguez Martín, adelanta no poco en su convalecencia.

También se halla mejorado de su ligera indisposición el subdelegado en medicina de este partido don Higinio García González.

Celebraremos que ambos enfermos recobren la salud perdida.

El viernes último salieron para esa capital don Gaspar López Díez, don Rafael Besto Sala y don Miguel Casado: este último regresó ayer.

El Rey de Portugal.

Hoy, á las nueve de la noche, llegará á Salamanca, de regreso de París, S. M. el Rey de Portugal don Manuel II.

El monarca lusitano permanecerá veinte minutos en la estación de Salamanca, saliendo á las nueve y veinte para Lisboa, donde llegará el sábado á las once de la mañana. Seguramente acudirá numeroso público

á demostrar sus simpatías al joven Rey del vecino reino.

UNA REUNION

Anteanoche á las siete acudieron al reservado del Pasaje, donde se dieron cita, buen número de jóvenes aspirantes al cuerpo de telegrafos, con el objeto de tomar resolución en contra de la petición hecha á la superioridad por los alumnos de las escuelas de Artes e Industrias con el fin de que se destine al citado cuerpo hasta cubrir la mitad de las plazas vacantes, á los peritos electricistas.

Acordaron los reunidos, como primera providencia, nombrar una comisión dando amplias facultades para comunicar á los damas aspirantes de provincias la protesta que en contra de dicha petición elevarán.

Terminó la reunión con el más completo orden.

Para maestros

En la última sesión celebrada por la Junta de Instrucción Pública, fué aprobada la propuesta formulada por don Lorenzo Niño para otorgar los premios «magistrales» á los profesores de primera enseñanza que los habían merecido con motivo de la organización y celebración de la Fiesta del Arbol.

Los agraciados son los siguientes: Don Laureano Llorach, de Salamanca; don Federico Calleja, de Salamanca; don Arturo Serrano Parra, de «edrosillo de los Aires; don Felipe Fernandez del Campo, de Gujuelo; don Nemesio Sanchez, de Mogarraz; don Gabino Gómez, de Vitigudino; don Vicente Jiménez Sanchez, de Alicantueva de Figueroa; don Antonio Cabezas, de Maill; don Rafael Gonzalez Maza, de Campillo de Salvatierra, y don Basilio Martín, de Sorihuela.

Maestros.—Doña Ursula Toves, de Gujuelo; doña Tomas Pérez Carranza, de Lumbralles; doña Flora Riesco, de Peñaranda; doña Elvira Sánchez de Bouza; doña Irene O'hagray de Casillas de Flores; doña Casilda Pastor de Salamanca; doña María García Pérez, de Tamaña; doña Isabel Cambón, de Seguros; doña Rita Angulo, de Sorihuela, y doña Mircaela Martín, de Mailló.

DE TOROS

Según cablegrama que tenemos á la vista, el domingo último se celebró en Montevideo la segunda corrida de la temporada, con un lleno completo.

Se lidió ganado español procedente de la vacada de don Anastasio Martín, dando excelente juego.

De matadores actuaron Minuto Fuentes y Corchaito, quedando el primero superior y regular; el segundo, superior y bien, y el simpático Fermín tumbó á sus dos toros de los soberbias estocadas, que le valieron otras tantas ovaciones.

Los tres matadores banderillaron uno de los toros, el primero al cuarto y los otros dos al cambio, produciendo gran entusiasmo en el público, el que salió muy complacido de la fiesta.

DE LA GUERRA

En Benisicar.—En Tizar.—Presentaciones.

En la excursión que ha realizado hoy por Benisicar el comandante en jefe, le daba escolta un batallón de Guipúzcoa y una sección de caballería de María Cristina y Alfonso XIII.

Regresó á las cinco de la tarde. A su paso por los poblados era recibido el general Marina con supersticioso temor y respeto.

Cerca de la costa, por cala Kazaza, un grupo numerosísimo se acercó, solicitando se fijase la fecha para la inmolación del novillo.

El general decidió que la ceremonia se verificase mañana, á las dos de la tarde, en el zoco El Had de Benisicar.

La comitiva llegó hasta Kazaza, distante siete kilómetros de Hidum. Allí echaron pie á tierra los jinetes y recorrieron buen trecho de aquel territorio. Luego, á caballo nuevamente, se dirigieron al monte Tiza, posición reconocida ayer por el coronel Jordana.

Desde aquella altura se livia la meseta de Texuda la parte más abrupta del Gurugú, el nacimiento del río de Fro: un panorama, en fin, tan pintoresco como vario en aspectos. También se ve perfectamente el pequeño campamento, de cuya existencia di cuenta en mi crónica de ayer: lo forman solamente cinco tiendas que sirven de refugio á algunos de los indígenas todavía no sometidos.

La política en Nador. — Un accidente. — Cubriendo bajas. — Nuevo Kaíd.

En Nador se avanza también rápidamente en la completa pacificación. Los morabitos de Sidi-Salem y Sidi-All, han vuelto a sus santuarios a instancias del general Tovar, para desempeñar sus funciones religiosas.

PERSONALES

Repentinamente falleció ayer en Salamanca, la señora doña Angela Barrado Vistús, viuda del que en vida fué notable abogado y diputado provincial, don Ladislao Luna.

Descanse en paz la virtuosa señora y reciba su familia la expresión más sincera de nuestro sentimiento. De manos del excelentísimo señor Obispo ha recibido la colación canónica el señor Provisor y Vicario general del Obispado, señor Boiza, quien ayer tomó posesión de su nueva prebenda.

Salón Moderno.

Función de moda. De justicia es consignar que la compañía del Moderno continúa de triunfo en triunfo. Ayer jueves se ejecutó un escogidísimo programa con el que seguramente se culmaron todos los gustos por refinados que fueran.

En la primera sección se pusieron en escena «Dora, la Viuda Alegre» y «El Santo de la Isidra». Un público numeroso invadía todas las localidades, especialmente en la guardilla, que actuaciones por aquí y piosones por allá, se llegó al primer tercio de la primera función cuando se pusieron de acuerdo y dejaron de vociferar.

Y que no se olvide señor Vega; dé usted más lecciones a esa señora paudetera de nuevo cuño, pues anoche andaba por las paredes sin saber lo que se trala entre manos y haciendo un papel que ya, ya.

Terminada la función se procedió al sorteo de unos bonitos juguetes que vinieron de perlas a los niños agraciados por la suerte, y claro es que fueron los menos, pues había una legión de ellos.

En la última función fué reimpresa la bonita zarzuela de Roma, música del maestro Caballero «El señor Joaquín».

En el desarrollo de la obra que se funda en unos amores más ó menos legales, la señora Mora estuvo insuperable como niple y como actriz. Cantó un aforada gallega con gran maestría y primor, arrancando de la numerosa concurrencia una completa ovación y teniendo que repetir el número después de subir y bajar varias veces el telón.

La señorita López hizo un lucido trabajo, pues no tuvo que hacer gran uso de la voz que es cuando nos gusta más la simpática artista.

El señor Vega hizo un andaluz del Poniente, que muchos gallegos envidiarían. Piña, ya sabemos que caracterizado ó no, es un hombre de cuerpo entero.

Pastor y Moreno haciéndose aplaudir como siempre; y todos en fin, trabajando con fé e ilusión para sacar en conjunto una función archisuperior.

Pepo Luis.

Para esta noche: «La Czarina», «El señor Joaquín», «El Santo de la Isidra» y en último lugar el estreno de «Toros en Aranjuez».

Salón Variedades.

Anoche se exhibieron en este centro de recreo bonitas cintascinematográficas, viéndose todas las sesiones bastante concurridas.

Hoy harán su primera presentación al público «Les Petit Madrid», que son dos lindas completistas precedidas de gran fama, cosechando palmas en las diferentes capitales donde han sabido captarse las simpatías del público con sus atractivos números, y de esperar es que el de Salamanca, gustoso siempre de ver lo bueno y barato, acudirá a admirar las proezas de las jóvenes artistas, dando su parabien al popular Jiti que sin omitir sacrificio alguno procura siempre hacer pasar un distraído rato en su salón.

Libros y revistas

Los Contemporáneos

El distinguido autor Mauricio L. Roberts publica en el número de «Los Contemporáneos» correspondiente a esta semana, una interesantísima novela titulada «La visita al Paraíso». Esta obra, que se aparta de cuanto había publicado hasta hoy el insuperado novelista, es una narración fantástica, un verdadero alarde de imaginación y de lizana originalidad.

Alrededor del Mundo

publica esta semana, entre otros, los siguientes artículos, en su mayoría profusamente ilustrados. Málaga la bella. — La estación del tranvía. (La gripe y los resfriados). — El cultivo forzado de las plantas (Un sistema nuevo sencillísimo). — Go-ras de estudiantes (Como se distingue a las de cada país. La electricidad en el templo de Salomón. Las grandes cosas de juego. — El asma curada en trenes subterráneos. — El ojo de los submarinos. — En que pueden ocuparse los ciegos) Lo que se está haciendo para que trabajen. — El despertar de los volcanes. — El héroe de la mano de hierro. — El lenguaje escrito de los vagabundos. — La ventriloquia y sus misterios. — Los nuevos faros para automóviles. — Escudos de cap tales españoles. Como se da color a las flores. — Para hacer perfumes en casa. Además contiene las secciones acostumbradas de Aveniguador Universal, recetas y problemas, y continúa la novela «Un parecido fatal», en lo que en esta semana.

Teatro del Liceo

Para esta noche: Carceleras, La Señora Barba Azul, Venus Salón y La moral en peligro.

LOCALES

Cuando termine el período electoral se hará una combinación de gobernadores.

Ha tomado posesión del cargo de vigilante de esta ciudad, don José Solla Vázquez. Séale enhorabuena.

En el mes de Octubre se registraron en Salamanca noventa nacimientos y noventa defunciones. Hubo veintidós matrimonios.

El juez municipal de Calzada de Béjar anuncia la subasta de una finca embargada a Victoria Sanchez, para atender al pago de las costas del proceso que se le ha seguido.

Los señores Sacerdotes que se dignen celebrar el Santo sacrificio de la misa el próximo sábado en la Iglesia parroquial de San Martín de esta ciudad y en sufragio del alma de don Pedro Somoza Marcos, percibirán el estipendio de tres pesetas.

Anuncio

Por acuerdo de la Junta directiva de la Asociación mutua entre patronos de Salamanca para accidentes del trabajo «La Providencia», se crea una plaza de suplente del auxiliar-conserje de la misma, con las obligaciones y sueldo asignado actuamente al propietario. A las solicitudes se acompañarán los documentos o certificados que acrediten poseer los conocimientos siguientes: 1.º saber leer y escribir con corrección; 2.º conocimientos elementales de las cuentas reglas de aritmética y contabilidad mercantil; y 3.º conocimientos de Cirujía menor.

Las solicitudes se admitirán hasta el día 15 de Diciembre próximo en el domicilio social, Espoz y Mina, 8. El Presidente, Jesús de la Fuente.

Salchichas superiores

de cerdo, a una peseta y diez céntimos el medio kilo, en la carnicería de la viuda de Matias Rollán, frente a la droguería del Corrallo.

INTERESANTE.—El ser inagotable el canal del manantial de «Meliana de Aragón» es la mejor garantía de la legitimidad de sus Aguas y Sales purgantes, diuréticas y depurativas. Véase anuncio en 3.ª plana.

Mañana a las seis de la tarde celebrará sesión ordinaria la Academia de Santo Tomás e Aquino, disertando el Presidente de la misma sobre «El problema de los derechos en la política española».

REUMATISMO

Curación pronta y radical con la LITINA SOLUBLE de ABADIA. Depósito. Farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca. 6-a-6

Confeccionado el reparto de la contribución territorial, ha quedado expuesto al público en los pueblos de Colmenar y Villaseco de los Gamitos.

Debiendo verificarse en la semana próxima las reparaciones de las líneas telegráficas de Salamanca a Fregeneda, de Béjar a Sequeros y de Fuentes de San Esteban a Tamames, se anuncia la venta de los postes que resulten inútiles para el servicio de las citadas líneas admitiéndose proposiciones por cada unidad en esta Jefatura Provincial, bien total ó parcialmente por trayectos.

El día 4 se abrirán los pliegos presentados ofreciendo locales para la casa de Correos y Telégrafos.

Ha solicitado la excedencia por un año, el guardia de seguridad Juan Aires García.

La Audiencia Territorial de Valladolid, como a este Gobierno civil, que aspiran al cargo de Juez municipal de Puebla de Azaba, en el partido de Ciudad Rodrigo, los señores Casimiro Martín, don Ignacio López y don Andrés Montero.

Al propio tiempo participa hallarse vacante en este partido, el cargo de Fiscal Municipal de Espino de la Orbada y que ha de proveerse con arreglo al artículo 7.º de la Ley de 5 de Agosto de 1907.

Por acuerdo del gremio de camareros de fondas, cafés y restaurants, ha sido designado como candidato por el quinto distrito Alejandro Burgos, que presta sus servicios en el café Suizo.

LA REVOLTOSA.—Zapatería

La casa mejor surtida y la más barata. — Precios sin competencia. — Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA.—Escalera de Pinto 1 y 3

Almacén de paños de Junquera Hermanos

Plaza del Mercado 68 y 70 Salamanca. Este almacén que compete con los más importantes de Castilla, único en su clase en esta población, con ventas por MAYOR y MENOR, ofrece además de inmenso surtido grandes ventajas a sus compradores.

GABINETE ODONTOLÓGICO de MATIAS LUDENA. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales.

En el «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, se le concede licencia para contraer matrimonio al sargento de la Zona de esta capital Eduardo Fernández Fernández, con María Feliciano Pueyo Lucas.

El clima. Observaciones meteorológicas tomadas a las nueve de la mañana.

Table with 2 columns: Observations and Values. Includes barometric pressure, temperature, and wind speed.

Ayer no celebró sesión la Diputación provincial.

Curan el estreñimiento los maravillosos Grains de Vals purgantes y depurativos. Dosis uno ó dos granos en la cena. Depósito en Salamanca, farmacia y droguería de don Segundo Primo Sánchez. Rehusense las imitaciones.

Por correo

Madrid 2 Consejo en Palacio.

Esta mañana, a las once, se celebró en Palacio el acostumbrado Consejo de los jueves, bajo la presidencia del rey.

La reunión de los ministros fue muy breve, y en ella el jefe del Gobierno dió cuenta a S. M. del resultado que ha tenido en la Cámara de los Lores la discusión del presupuesto inglés, con la derrota del Gabinete y las consecuencias que podría tener el acuerdo de la citada Cámara.

Al ocuparse de la política interior, el señor Moret habló de la constitución de las Diputaciones, haciendo notar el acuerdo patriótico adoptado por casi todas ellas, de felicitar al Ejército de Africa y al general Mazina por el éxito de las operaciones realizadas.

Después del Consejo, el rey firmó algunos decretos de Guerra.

Princesa en peligro.

La princesa Luisa de Coburgo ha sido víctima de un percance de automóvil, que tendrá para ella consecuencias muy lamentables.

Daba la princesa un paseo en auto por los alrededores de Budapest, en compañía de su amigo el antiguo oficial austriaco el conde de Mattasich, cuando en una curva fué el carruaje a chocar con un carro pesadísimo.

El automóvil tuvo graves averías. Los vidrios de la ventanilla saltaron hechos trizas, yendo algunos a incrustarse en el rostro de Luisa de Coburgo.

Las heridas de la princesa no son graves, pero se teme que quede con huellas indelebles en la cara.

El volcán del Teide.

Se hacen ascensiones a una montaña de 500 metros, formada por las arenas que arrojan los cráteres.

En la base de la misma hay una enorme planicie, que presenta más de veinte bocas que expulsaron lavas, conservándola en su interior líquida.

Algunas otras humean y despiden llamas y piedras, si bien éstas a poca altura. Se ven grandes manchas de azufre y la superficie está muy caldeada, lo mismo que los alrededores.

Es increíble el número de personas que acuden a contemplar los sitios donde ocurrió el fenómeno.

Los campesinos están ya tranquilos y regresan a sus pueblos, dedicándose a sus habituales faenas.

Entre los viajeros llegados últimamente figura el coronel japonés Shojiro Tamara, ilustrado escritor, que tomó parte en la guerra ruso-japonesa figurando en el Estado Mayor del general Oyama, y siendo herido en la cabeza.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Bárdana)

MADRID 3 DICIEMBRE

Del Extranjero.

Viaje de un ministro.

Ha salido con dirección a Ferrol el ministro de Marina, general Corcas, de donde es esperado hoy a las cuatro de la tarde.

Una comisión de oficiales de la Armada irá a buscarlo a Coruña en el cañonero «Marqués de Molina».

El señor Concas se alojará en la capital general.

Entre los festejos que se le preparan figura una serenata por las músicas militares, una función de gala y un baile.

En la comandancia general se celebrará la recepción de los marinos, que presidirá el ministro.

Cuando visite el astillero y los arsenales, será obsequiado con un lunch.

El ministro se propone regresar a Madrid el martes próximo.

Don Jaime habla. Consejo de guerra. Don Jaime de Borbón prepara la publicación de un manifiesto que sus adictos califican de trascendental.

En dicho escrito marcará el joven pretendiente la norma de conducta que deben seguir sus amigos políticos los españoles.

El jueves próximo se celebrará el Consejo de guerra formado contra el ex auditor de la armada señor Macías del Real.

Nueva reunión. Los reyes en la Princesa. Ayer se reunió nuevamente la Junta Central del Censo, siendo evacuadas las consultas que últimamente se le habían hecho con motivo de las próximas elecciones de concejales.

SS. MM. el Rey y la Reina doña María Cristina estuvieron ayer a visitar el teatro de la Princesa.

María Guerrero y Diaz de Mendoza han acompañado a las augustas personas, explicándoles todas las reformas que han hecho en el local.

Sus Majestades han felicitado muy expresivamente a las ilustres artistas, que tanto contribuyen a propagar las glorias del arte dramático nacional.

Buena recaudación. — Gobierno satisfecho. El aumento de la recaudación en el mes de Noviembre último, según los datos recibidos en Hacienda, ha sido de 4.683.202 pesetas, correspondiendo de ésta a Aduanas 966.225.

El gobierno se muestra muy satisfecho de este resultado que espera ha de continuarse en los meses sucesivos.

Toca valiente. — Consejo remeja. Ante la franca hostilidad del señor Sánchez de Toca en contra de los mauristas y en vista de hallarse decidido el ex alcalde de Madrid a celebrar un acto político de que se exteriorice su disidencia, el señor Moret ha celebrado una breve conferencia con los señores Gasset y Barroso a fin de que estos señores pongan los medios necesarios para hacer desistir a don Joaquín de sus pretensiones, cosa que se duda mucho puedan conseguirlo.

Proyectos de estatuas. El señor Aguilera, que ha cesado de ser presidente del Círculo de Bellas Artes, estuvo ayer tarde a despedirse de la Junta directiva de dicho Centro.

Aprovechó la ocasión para proponer a sus antiguos compañeros de Junta que el Círculo construya por su cuenta los bustos y pedestales de los héroes generales Pin-

tos y Díez Vicario para colocarlos en la calle central del Parque del Oeste.

La Junta directiva ya expresada definió en el acto a los deseos del señor Aguilera, comprometiéndose a llevar a cabo este pensamiento.

El Municipio, por su parte, construirá otras dos esculturas del soldado Privato Macías y cabo Noval, que murieron heroicamente en la última campaña de Melilla.

El Casino Militar construirá por su cuenta la estatua del señor Ibañez Marín y la Gran Peña la del capitán de artillería señor Guifoché.

Todas estas estatuas serán en busto y se colocarán en la mencionada calle central del Parque del Oeste.

Estos acuerdos son muy elogiados por todo el mundo, y muy particularmente por la gente que habita en los barrios bajos de Madrid que tantas pruebas ha dado de su patriotismo.

Disgusto. — Llegada de príncipes. En el cuerpo de ingenieros reina alguna marejada con motivo de haber ascendido a coronel un militar, que según algunos no le correspondía.

En breve llegarán a esta corte los príncipes Fushimi de la familia imperial del Japón.

Se Alteza Imperial el Príncipe Sadanero cumplirá el 9 de Julio próximo cincuenta y un años.

La Princesa Fushimi es hija del último «Shogem», que ejercía las facultades imperiales desde 1868, en que estalló y triunfó la revolución japonesa.

El «Shogem», con quien se venía haciendo la política exterior, como si se tratara con el propio Soberano, fué desterrado por la revolución a Kioto y el Emperador reintegrado en toda su soberanía.

Moret independiente. — Cambio de impresiones. El señor Moret se retiró ayer más temprano que de ordinario a su domicilio por hallarse un tanto molestado por el fuerte catarro que padece.

Todas las fracciones políticas que luchan en las próximas elecciones de concejales, suelen reunirse con frecuencia a fin de cambiar impresiones sobre la marcha de la contienda electoral.

Solución. — Disidencia. Ha quedado solucionado el conflicto obrero de Gijón.

Telegrafían de Barcelona que el ilustre senador y diputado electo por aquella capital señor Sol y Ortega ha roto sus amistades políticas con el señor Leroux.

Doctor a Madrid. Murcés. En breve es esperado en Madrid el famoso doctor Cardenal, a fin de practicar una delicada operación a una importante personalidad española.

Aun cuando se guarda el nombre de la persona que ha de ser operada, se dice por ahí que se trata de nuestro joven Monarca.

Ayer padecimos los madrileños de un día perro.

Tuvimos nuestro correspondiente huracán, el cual produjo no pocos daños, haciendo añicos muchos cristales.

Autorización. — Sumaria. Ha sido autorizada la reapertura de las escuelas laicas caturadas en Barcelona.

El juzgado militar de Bilbao ha empezado a instruir la correspondiente sumaria a los dueños de la fábrica que publicaron una circular en la cual se ofrecían a construir armas para que se defendieran los moradores de los conventos que existen en España.

De Melilla. Licenciamientos. A personas muy bien informadas hemos oído asegurar que no sería extraño que el Gobierno, en su deseo de que los reservistas estén el menor tiempo posible en filas no espere para su licenciamiento a que regresen a España las tropas de Melilla que hayan de venir en primer término.

Es muy posible que la orden licenciendo a los reservistas se dicte con anterioridad a la repatriación de fuerzas, sin que ello sea un obstáculo para que ésta se lleve a efecto dentro de un plazo brevísimo.

Moret salidas. — Toros muertos. Las predicaciones llevadas a cabo por Mizzián a fin de reclutar moros que pelesen contra España, no le ha dado resultado alguno.

Ayer se trasladó nuevamente el general Marina a Benisic, en cuyo zoco El-Had, los habitantes moros de las poblaciones últimamente conquistadas, sacrificaron el toro correspondiente en prueba de sumisión a España.

Francia y Marruecos. Según comunican de Fez a «Le Petit Parisien», parece que Muley Hafid se halla dispuesto a aceptar que Francia siga ocupando la región del Chausa, antes que ceder a las reclamaciones presentadas al Maghen por el gobierno francés.

Del extranjero. La Reina de España. — Ruptura. Su Magestad la Reina Victoria ha almorzado hoy en la embajada de España.

Asistieron al almuerzo, además de los señores de Villaurrutia, diversas personalidades aristocráticas inglesas.

El encargado de Negocios de la República de Nicaragua en Washington ha recibido sus pasaportes.

Salamanca. Imprenta de Almaraz y Compañía

NUMERO 120

Bolsa de Madrid

<b>Cierre del día 2</b>	
Deuda interior.	84'85
Amortizable 5 por 100.	100'80
Banco de España.	458'00
Tabacos.	369'00
<b>Cambios</b>	
Francos.	8'50
Libras.	27'36
Reis (cada peseta) 185 á.	187'00

Mercados y precios

**Valladolid (3-13,24)**  
**Almacenes del Canal**—En este mercado se cotiza el trigo á 47,50.  
**Almacenes del Arco del Ladrillo**—Se cotiza el trigo es á 47,50 reales.  
**Tendencia sostenida.**  
**Medina del Campo (3-13'16)**  
 En el mercado celebrado hoy se ha vendido el trigo, á 49 reales.  
**Tendencia sostenida.**  
**Biosco (3-13,16)**  
 Hoy se ha vendido trigo á 47 reales.  
**Tendencia sostenida.**

**SALAMANCA**  
 Trigo superior, á 48 y 48 y 1/2.  
 Corriente, á 47 y 48.  
 Barbilla á 46 y 46'25.  
 Rubión á 48 y 48 y 1/2.  
 Centeno, á 32 y 1/2 y 33.  
 Cebada á 28.  
 Algarrobas á 32 y 32 1/2.  
 Guisantes á 36 y 37.  
 Avena á 18.  
 Alverjas, á 37.  
 Mueles, á 27 y 28.  
 Garbanzos, de 80 á 190.  
 Yeros, á 35.  
**—SOBRE WAGON SALAMANCA—**  
 Trigo á 49 y 49'25.  
 Id. corriente, á 45.  
 Barbilla, á 47 y 47'25.  
 Centeno á 34.  
**—HARINAS—**  
 Marca J. J. los 100 kilos con envase á 38 pesetas.  
 Id. T. P. á 37.  
 Salvados á 16 1/2 pesetas.  
**LA ESPERANZA** (Mailla de los Caños)  
 Harina marca E (extra) á 9'00 pesetas.  
 Idem idem P. (primera) á 8'00 idem.  
 Idem idem J. (panadera) á 0'00 idem.  
**—RESIDUOS—**  
 De 4.ª á 24 pesetas los 100 kilos sin envase.  
 De 5.ª 17'50 idem idem.  
 Menudillo 15'50 idem.  
 Hoja, á 15 idem idem.  
 Salvado panadero á 15'50 idem idem.  
**—FABRICA «LA ZORITA»—**  
 Harina S. S. á pesetas 37'50 los 100 k.  
 Idem S. S. á pesetas 36'50 idem idem.  
 Idem S. á pesetas 35'00 idem idem.  
 Harinilla 5.ª á 7'50 reales arro. á sin saco.  
 Menudillo, á 6'50 idem idem.  
 Salvados á 6'00 idem idem.  
**—FABRICA «EL SUR»—**  
 Harina marca M. (extra), 38'00 pesetas.  
 Idem id. H. 1.ª, 37'00 idem.  
 Idem id. Y. (panadera), 00 id.

Inem idem C. 35'50.  
 (Los 100 kilos sobre wagon con envase.)  
**—RESIDUOS—**  
 De 4.ª, 24'00 pesetas.  
 De 5.ª, 17'50 idem.  
 Menudillo, 15'50.  
 Salvados, 15'50  
**Itinerario de trenes**  
 He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan  
**Medina á Salamanca**  
 Llegadas.  
 Tren correo, llegada á esta á las 4-33; mixto, á las 9-20; sudexpreso, á las 11-20, y el mercanetas discrecional, que circula todos los días á las 18-30.  
 Salidas.  
 El correo, sale de esta á las 22-10; mixto, á las 15; sudexpreso, á las 22-54, y el mercanetas discrecional, que circula todos los días, á las 6-20.  
**Línea del Oeste**  
 Llegadas.  
 Tren correo, llegada de Astorga á las 4-40 mixto, á las 16-22; correo, de Plasencia, á las 22 y mixto á las 10-23.  
 Salidas.  
 El correo, sale de esta para Plasencia, á las 5-5; mixto 16-55; correo, para Astorga, á las 10-45.  
 Además los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta á las 5-50, y regresa á las 21-15  
**Salamanca á la Frontera de Portugal**  
 Salidas.  
 Tren correo, sale de esta á las 5; mixto, á las 16-40, y sudexpreso, á las 11-25.

**Llegadas**  
 El correo, llega á esta á las 21, 36 mixto, á las 19, y sudexpreso, á las 22-49.  
 El tren rápido, número 15, que circula los miércoles y sábados, sale de esta á las 4-45.  
 El tren número 16, rápido también, que circula los martes y viernes, llega á esta á las 21-48.  
**Línea de Peñaranda**  
 El tren mixto, sale de esta á las 17, y el mismo tren llega á esta á las 9-29.  
 El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta á las 10-40 y regresa á las 20-15.  
**SERVICIO DE COCHES**  
**Salamanca á Vitigudino**  
 Sale diario de esta para Vitigudino, á las 8, y llega de Vitigudino, á las 17.  
**Salamanca á Alba de Tormes**  
 Sale de esta á las 15, y llega de Alba, á las 10.  
**Salamanca á Ledesma**  
 Sale de esta á las 15-00, y llega de Ledesma, á las 10.  
**SASTRERIA**  
**—DE—**  
**AGUSTIN CEA**  
**Calle de Zamora, 11. — Salamanca.**  
 Esta casa se recomienda por sí sola por la calidad de sus géneros, buen corte y confección de las prendas.  
 TRAJES gran novedad desde 40 pesetas  
 GABANES » » » 50 120 »  
 PANTALONES » » » 18 á 30 »  
 El público debe experimentar y verá la ventaja

**MEDIANA DE ARAGON**  
 AGUAS Y SALES NATURALES

**PURGANTES DIURETICAS**  
 DEPURATIVAS  
 VENTAS EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

**Callieda Piza**  
 Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de emplastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo y certificado, 1'80.  
 Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Salamanca: S. Primo Sánchez.  
 Se vende una máquina de pedal marca Singer.  
 El cerillero de Novelty informará.

Anuncios

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA

1910 6 reales

500 PÁGINAS DE TEXTO. ♦ MÁS DE 1.000 GRABADOS  
 MAPAS Y LÁMINAS EN COLORES

**REGALA**  
 Una participación gratuita en el núm. 25.346 ó 12.344 de la Lotería de Navidad, y en su caso le correspondarán á cada Almanaque 200 pesetas en el premio mayor. 150 décimos de la lotería de 30 de junio de 1910. Un plano ó su valor de 3.000 pesetas. Una máquina de escribir YOST ó su valor de 900 ptas. Una sillera, una cama, etc., ó su valor, y unos 400 regalos más que reparte entre sus compradores.

DE VENTA.—Bailly-Baillière é Hijos, Editores, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales Librerías, Papelerías y Bazares de España y América.

PARA 1910 NECESITA

- El Comerciante
  - El Industrial
  - El Banquero
  - El Ingeniero
  - El Militar
  - El Sacerdote
  - Las Oficinas
  - Los Hoteles
  - La Aristócrata
  - La Modista
  - La Profesora
  - La Cocinera
  - EN GENERAL
  - El Hombre
  - La Mujer
- AGENDA DE BUFETE**  
 CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos imprescindibles en Oficinas, Casas de Banca, Comercio y á particulares.  
 Precio: de 1 á 4 pesetas.
- MEMORÁNDUM de la Cuenta diaria**  
 Libro de memorias, muy cómodo y elegante. Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos é ingresos y cuanto se necesita para llevar ordenada la vida.  
 Precio: 2,50 y 3 pesetas.
- AGENDA DE BOLSILLO**  
 Precioso libro para uso de particulares. Dividido por días para las anotaciones.  
 Precio: 1,50 y 2 pesetas.
- CARNET**  
 Diminuta y utilísima Agenda de bolsillo. Encuadernado en tela, con porta-lápiz.  
 Precio: UNA peseta.
- AGENDA CULINARIA**  
 Libro de la compra que contiene 365 menús diferentes, 800 recetas para hacer otros tantos guisos diferentes. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para anotar los gastos de cocina.  
 Precio: 2 pesetas encuadrada.

Jabón de sales de La Toja

Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Inmejorable como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sánchez. Farmacias, de don Jerónimo Urbán, don Pablo Beitran Heredia don Ansel Garcia

ARSenio Andrés é Hijos

Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetin para la luz eléctrica, y se sierra toda clase de maderas á las dimensiones que se desean á precios económicos. En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canal, (Paseo de la Nación, 15.)—SALAMANCA.

**Emulsión y Jarabe THRILLO** MEDALLA DE ORO

Exposición Hispano-Francesa DE ZARAGOZA 1908

La Emulsión es el alimento óptico más poderoso, por qué á las propiedades alimenticias del aceite de hígado de bacalao las reconstituye el todo-futuro-arsénico-cal y con el Jarabe de Mielitas compuestas es el más adecuado sucedáneo de aquella en casos convenientes. Venta en Farmacias. Depósito para SALAMANCA.—Segunda Prima.

Vides Americanas de Marcial Ombrás

Esta casa participa á los agricultores de Castilla, que en los viveros de Sactovenia, encontrarán los mejores barbados é injertos hechos con puas de Cigales, Cabezón, Peñafiel y Aranda, Albillos y Verdejo de Trigueros. Cigales, Pollos, Pozaldez y Rueda, teniendo la seguridad de comprar plantas frescas, auténticas, aclimatadas y sin gastos de porte ni embalaje. También hay existencias de injertos hechos con puas diferentes á precios más económicos. La casa más importante en la producción de vides americanas y la única premiada con cuatro medallas de oro y diploma de honor.

**VENÉREO. SÍFILIS, ANEMIA**

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.  
 (SU CURACIÓN PRONTA, SEGURA Y RADICAL) por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamento

Confites, Roob, Inyección y Elixir

**COSTANZI**

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instantáneamente el escorzo y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, goma militar, flujo blanco, úlceras, etc., se curan milagrosamente en 8 ó 10 días, con los renombrados Confites ó inyección Costanzi. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

**Sífilis** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo inapreciable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas.

**Anemia** Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso Elixir Nutro-Musculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas.

Puntos de venta: en las principales farmacias  
 AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio Grau Inglaés  
 80, Rambla del Centro, 80.—BARCELONA.

Consultas médicas, contestación gratis y con reserva las que se hacen por escrito, deberán dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 80, bajo BARCELONA.

220 LOS MOHICANOS DE PARÍS

Dijéronle que no, y que, por el contrario, el príncipe era un soldado leal y valeroso, lo cual bastó para que el niño se hiciera muy amigo del anciano mariscal.

Un día referíale el niño la gran impresión que le había causado la pompa militar desplegada con motivo del entierro del general Delmotte y el placer que había sentido viendo desfilar tantas y tan hermosas tropas.

—En este caso, monseñor respondióle el príncipe, muy pronto os proporcionaré una satisfacción todavía mayor, porque el entierro de un feld-mariscal es lo más soberbio que en su género puede verse.

Y, en efecto, el príncipe cumplió su palabra: cinco ó seis meses después proporcionó al imperial niño el grandioso espectáculo de diez mil soldados con todo su equipo de guerra escoltando el féretro de un feld-mariscal.

Por aquella misma época, la princesa Carolina de Furstenberg, hablaba en una reunión íntima, delante del joven duque de Reichstadt de los acontecimientos y de las reputaciones del siglo, sin tener en cuenta que el niño estaba allí, ó creyendo tal vez, que podía hablarse de todo delante de una criatura de seis años.

El general Sommariva nombró entonces á tres ilustres personajes á quienes citaba como los más grandes capitanes de su tiempo,

Folleto de EL CASTELLANO 217

eran sus dientes, una parte de la presa. Inglaterra cogió el águila y Austria el aguilucho.

El aguilucho fué enjaulado en el palacio imperial de Schoenbunn, situado á orillas de Viena, á una legua, y media aproximadamente de la capital.

Allí creció, teniendo ante sus ojos el espectáculo espléndido que acabamos de describir, bajo las umbrías de aquel magnífico jardín que conduce al pabellón de la Glorietta y cuyos estanques, mármoles y estufas hubieran podido recordarle el parque de Versalles mientras que los jabalíes, los ciervos, los gamos y los corzos habrían podido darle idea de los de Saint-Cloud y Fontainebleau... Creció viendo brillar al sol las encantadoras aldeas de Meidling, de Grunberg y de Hietzing, semejantes á grupos de casas de campo sembrados en torno del palacio: al principio balbuceó aquellos nombres con dificultad, pero acabó por aprenderlos á medida que iba oliendo los de Meudón, Sevres y Bellevue.

Y, sin embargo, el pobre niño desterrado tenía profundos y luminosos recuerdos que pasaban como relámpagos por su memoria.

Acordábase, por ejemplo, de que en su infancia había llevado el nombre de Napoleón y el título de rey de Roma.

Pero, á partir del 22 de Julio de 1818, su

